

Por ahí viene la muerte

«Recuerda el lector? No hace mucho tiempo publicamos con este título un artículo, anunciando á los catalanistas que la actitud de los elementos llamados religiosos, iba á dar al trasto con el regionalismo, representado por *La Veu de Catalunya*, y nuestro pronóstico que nada tiene de sibilítico, se vá cumpliendo al pié de la letra y con más precipitación de lo calculado.

La Veu, que anda del brazo del demonio que mal la aconseja, la emprende de nuevo con los carlistas en su artículo *Suicidi* que en buena parte hemos reproducido en estas columnas y como la Magdalena no está para tafetanes á ese desplante político ha contestado *El Correo Catalán* á edición seguida, con la valentía franqueza que merece la procacidad de lenguaje que usa *La Veu* en las grandes solemnidades.

También queremos que nuestros lectores conozcan la parte principal de dicha respuesta, y lo queremos, no solamente para que se hagan cargo del estado de relaciones y de ánimo que impera entre los que hasta hace poco fueron protectores y protegidos, si no para que contribuyendo á la publicidad, no se vengan luego haciendo los pazguatos algunos de esos católico-carlistas de conveniencia que suelen pretender el imposible de repicar las campanas é ir en la procesión.

He aquí el prólogo de *El Correo Catalán*:

La Veu se sintió repentinamente atacada de la enfermedad reinante y no tuvo más remedio que desahogar por la punta de la pluma su entero colitis.

Desde que se le ocurrió rechazar la candidatura del príncipe de la elocuencia española, señor Mella, ha ido de tropiezo en tropiezo, de dolor en dolor, de calambre en calambre, hasta reventar, como lo hizo en uno de sus números, revolcándose en su propia bilis en presencia de la candidatura carlista publicada por *EL CORREO CATALÁN* y aprobada, en su calidad de católica, por el eminentísimo señor Cardenal-obispo de esta Diócesis.

Esto ha sido la gota de agua que ha hecho desbordar la paciencia de *La Veu*.

Porque ella supone, con fundamento, que los sacerdotes que contribuyeron á darle vida han de procurar ahora darle muerte; que los catalanistas católicos, que ven con disgusto las componendas volterianas del que fué su órgano, se apartarán de ella para no contaminarse, y que otros elementos que antes veían en *La Veu* un rayo de esperanza para Cataluña, se preparan á dar sus sufragios á nuestros amigos.

Ahí duele.

Pues tenga paciencia y trague saliva, que no hemos tenido poca nosotros sufriendo sus impertinencias y desplantes de baratero político.

Y como también á nosotros se nos ha acabado aquella virtud, vamos á decir cuatro palabritas á *La Veu* para arrullar su sueño intranquilo y calmar su bilis, que no es poca.

Desmenuza el colega carlista lo dicho por *La Veu* y á sus parrafitos que copia va añadiendo las respuestas de esta manera:

Los que no representan ni pueden representar á Cataluña dignamente son los que establecen componendas con Cristo y Luzbel; los que quieren sacar las castañas del fuego con mano ajena, á lo cual ha demostrado *La Veu* decidida afición; los que con capa de libertad solo aspiran á ser caciques de esta noble tierra catalana, sustituyendo á los que *La Veu* ha combatido fiero y gallardamente.

Porque hay que decirlo de una vez.

Los carlistas de *La Veu*, salvo los hombres de buena fé que solo al engrandecimiento de Cataluña aspiran, constituyen una secta política que no tiene más objetivo, por lo que venimos observando, que apoderarse de las diputaciones provinciales y ayuntamientos para mandar desde esos puestos con despotismos irritantes.

En cuanto á si nosotros contamos solo con cuatro ó cinco mil votos, ya lo dirán las urnas, pero por el pronto podemos anunciar á *La Veu* que esos tendrá de menos su candidatura... y ahí duele con dolor de rabia.

Tampoco es cierto que cada voto dado á la candidatura carlista es un voto á favor de Lerroux y Salmerón, porque la verdad es que cada voto de esos es un voto menos para los de *La Veu*; que es lo que le escuece al diario catalanista, en cuyo seno no faltan individuos que en punto á política y religión no van á la zaga de Salmerón y Lerroux.

No tiene, pues, por qué espantarse de estos *La Veu*.

Los jefes civiles carlistas han presentado una candidatura de caballeros y hombres ilustres, cumpliendo con su deber, y la han presentado para hacer frente al caciquismo de *La Veu* y al salvajismo de la revolución.

Falso, pues, que los carlistas falten á la tradición presentando candidatos, porque no es esta la primera ni la segunda vez que obran de ese modo y en especial cuando después de la revolución, septembrina llevaron á las Cortes más de sesenta diputados que con su elocuencia y disciplina fueron derribando ministerios anti-católicos con aplauso de todos los hombres honrados.

También es falso que faltemos á nuestros principios porque nuestros candidatos han desplazado al viento la bandera de Dios, Patria y Rey, agregando á estos tres nombres sagrados la enseña del regionalismo cristiano y caballeroso como el que tuvo Cataluña en los días más gloriosos de su existencia.

¡Que nuestra obra es anticatalanista! *La Veu* no ha debido fijarse bien en los nombres de nuestra candidatura.

Va en primer lugar el más elocuente defensor del regionalismo en España y van detrás catalanes hacendados, caballerosos y catalanistas en la más noble acepción de esta palabra; es decir, los que desprovistos de ruines pasiones quieren para Cataluña prosperidad, grandeza, libertad y todos los bienes apetecibles.

Y vá también un catedrático ilustre de honrada fama en esta tierra, y que como navarro es tan regionalista cuando menos como el que más lo sea entre los de *La Veu*.

Y por último rechazamos con todas nuestras energías el supuesto de que nosotros podamos servir de puntal al centralismo, porque si en nuestra mano estuviera derribaríamos hoy mismo todos los puntales que sostienen el edificio carcomido de las instituciones.

Queda contestada *La Veu*.

Una pregunta ahora para concluir.

¿No les parece á nuestros amigos que en vista de la conducta procaz y violenta de *La Veu* contra nosotros, es hora ya de que retiremos todas las consideraciones que hasta ahora hemos tenido con sus candidaturas en los diferentes distritos en que las ha presentado y que con tanto calor patrocinamos?

La contestación la darán las obras.

No podemos extendernos sobre estas afirmaciones de *El Correo Catalán*.

Atea jacta est como dicen los latinos; la guerra está declarada y repetimos al regionalismo lo ya dicho, esto es, que por ahí viene la muerte.

Elecciones

Se nos remite de Torroella de Montgrí, la siguiente carta:

Sr. Director de LA LUCHA.—Gerona.

Muy señor mio: Hace dos ó tres días, se constituyeron en el barrio de Estartit y en

el local del alcalde pedáneo del mismo, el primer teniente alcalde de este pueblo don Augusto Mercader Massaguer, el propietario, individuo del actual Ayuntamiento, D. Pedro Marqués Sala y el alcalde de dicho barrio D. José Gispers Elias.

En casa del citado alcalde se mandó á buscar á casi todos los vecinos del barrio de Estartit, que constituye el colegio tercero de Torroella de Montgrí, haciéndoles toda clase de coacciones y amenazas al objeto de que votaran la candidatura del señor Marqués de Robert, pues de lo contrario se les despediría de las tierras.

Además hace 6 días que ni yo ni algunos de los amigos hemos recibido su periódico LA LUCHA.

Se lo comunico para que desde las columnas del periódico de su dirección se lo traslade al Gobernador Civil.

Su aftmo. S. S.—*El Corresponsal*.

Con esta carta queda demostrado el prestigio que goza en el distrito de Torroella de Montgrí, el señor Conde de Serra.

Para que alguien emita en su favor los sufragios tiene que robar la voluntad al pueblo, amenazado con la innoble arma de la miseria á los ciudadanos.

Para que estos no se enteren de sus maquiavélicos y funestos planes, cométanse arbitrariedades como la de privar la circulación á la prensa.

De poco le han de valer estos juegos, pues en aquel distrito se ha operado un movimiento regenerador que terminará con este ridículo feudalismo que asola la comarca.

La situación en algunos distritos empieza ya á aclarar vislumbrándose por tanto quien tiene mayores ó menores probabilidades de triunfo.

En el de Olot por ejemplo ha ganado en pocos días tanta ventaja el señor Bosch, sobre el señor Albó, que ya nadie duda quien ha de ser el futuro diputado del distrito de la montaña. Mucho ha contribuido á ello la poca habilidad del candidato regionalista, pregonando en su primer viaje por el distrito, el propósito que tenía de comprar todos los votos y todas las actas, propósitos que ofendieron grandemente á los electores pues suponía para ellos un concepto tan denigrante y repulsivo que nadie quiere ya apoyarle para que no se sospeche de si lo hace por el vil interés.

Buena prueba de cuanto decimos son las siguientes líneas de una carta que hemos recibido de la importante villa de Besalú.

«Refiriéndonos al suelto publicado por el diario *La Veu de Catalunya* acerca de las candidaturas de don Luis Bosch y don Francisco Albó, imposible parece que haya quien escriba tales disparates. Solo los regionalistas pueden suponer que el señor Bosch trata de comprar el distrito; solo ellos, que creen que una elección es una feria y que con la misma facilidad se compra un voto que una vez podían hacer tal afirmación como lo probó el señor Albó, pregonando al presentarse, su propósito de gastar miles y miles de duros en el distrito de Olot para obtener el acta; solo ellos que no diferencian gran cosa lo que es verdad de lo que es falso, pueden decir que el señor Albó tuvo aquí buen recibimiento, cuando fueron contadísimos los que le esperaban y que mas que á él esperaban la succulenta comida que se les tenía preparada en pago á su trabajo de fantasma».

«Nadie aquí duda ya de quien ha de ser el éxito en la jornada que se aproxima y es inútil por tanto que esos regionalistas vengan con espavientos y dando consejos á los amigos del señor Bosch, que para nada los necesitan, sino es para redoblar su entusiasmo por la candidatura de don Luis Bosch Gausa».

No deja de ser menos evidente también el resultado de la elección, en el distrito de Figueras. Luchaban hasta hoy dos monárquicos un republicano por la cual era difícil sino imposible predecir quien sería el diputado del Ampurdán, más retirado ya, y nos consta con toda certeza el candidato monárquico conservador Sr. Ojesto, la lucha se circunscribe entre el Sr. Coderch y el Sr. Bofill.

El resultado no ha de dudarse pues.

El Sr. Coderch en noble y ruda lucha derrotó en el propio distrito al Sr. Vallés y Ribot, por quien en verdad sienten cariño los figuerenses. ¿Quiere compararse el señor Bofill con el Sr. Vallés? Imposible.

Ni en talla como político, ni en condiciones pueden equipararle al Sr. Vallés, sin contar que la gestión en su paso por la alcaldía de Figueras le creó gran número de enemigos.

Ya sabemos que se nos negará la retirada del Sr. Ojesto y parecerá que estos párrafos están escritos con intención aviesa: nada más inexacto.

El Sr. Ojesto se retira porque vé la imposibilidad de luchar y así lo ha declarado ingenuamente: el Gobernador civil señor Tejón ha recibido ya del ministro, instrucciones respecto al asunto, más los fantasmones que en Figueras y Vilademuls pretenden contrarrestar el poderoso movimiento liberal, consideran que pierde mucho su prestigio é influencia si el acto noble y leal del Sr. Ojesto se hace público y por ello ejercen toda clase de presiones cerca del Sr. Tejón, para que éste guarde el más absoluto silencio acerca de este asunto.

Llegada de Salmerón

Ayer á las doce pasó por esta ciudad con dirección á Torroella de Montgrí el jefe del partido republicano don Nicolás Salmerón.

Pocos momentos antes de la llegada del expres, los axenes de la estación del ferrocarril de Francia, estaban ocupados por numeroso público, que deseaba saludar al venerable ex-presidente de la república española.

Al entrar el tren en agujas resonó una nutrida salva de aplausos.

Al momento se apearon del coche los señores Salmerón, su hijo don Pablo, Morote y Ardíd.

Es imposible describir la confusión que en aquel momento se armó, el público, formando compacta masa de carne, se estrujaba, pues todo el mundo quería estrechar la mano del popular tribuno.

En aquellos momentos resonaron muchos vivas á la República y á Salmerón.

Allí vimos á los concejales de nuestro municipio señores Leal, Pla y Boxa, el presidente del «Centro Republicano» señor Gumbau, al diputado provincial, señor Sastreger, una numerosa comisión del vecino pueblo de Cassá de la Selva y á otras muchas comisiones y correligionarios cuyos nombres sentimos no recordar.

Una comisión de ocho ó diez señoritas entregó al señor Salmerón un mensaje, en el que se le suplicaba destinara un día de la presente semana para dirigir su palabra al pueblo de Gerona. El señor Salmerón les manifestó que le era materialmente imposible atender la súplica por cuanto no podía retrasar su regreso á Barcelona.

El señor Salmerón con sus acompañantes se dirigió al restaurant de la estación, en donde debía almorzar, para coger después el tren de las doce y treinta.

Allí le saludaron nuevas comisiones y muchos particulares, entre ellos D. Alberto de Quintana Serra. A los pocos instantes llegó el presidente del Comité provincial de fusión republicana don Buenaven

Carreras, quien celebró una pequeña conferencia con el Sr. Salmerón.

Durante la media hora que duró el almuerzo, el público aguardaba en la estación para despedirle. Muchos obreros que terminaron sus tareas en los talleres y fábricas, acudían presurosos para saludar al esclarecido hombre público, robando al reposo su precioso tiempo.

Al salir de nuevo al anden el Sr. Salmerón, resonaron otra vez los aplausos y los vivas, contestados con mucho entusiasmo.

El venerable anciano, que estaba muy conmovido, correspondía cariñosamente a los saludos.

Antes de partir el tren, el Sr. Carreras dió un viva al jefe del partido republicano único, que fué contestado enérgicamente. Se oyeron vivas también a la República, a la libertad y a D. Joaquín Costa.

Acompañaron al Sr. Salmerón los que con él vinieron y los Sres. Loperena, Verdaguier y un representante de Cassá de la Selva.

Ayer noche debió celebrarse el mitin en Torroella de Montgrí, cuya reseña publicaremos en nuestra próxima edición, habiendo, para tal objeto, marchado a aquella población uno de nuestros redactores.

Los republicanos

A las 3 y media de la tarde del pasado domingo se reunieron en el Centro Republicano de esta Ciudad, buen número de correligionarios con objeto de cambiar impresiones acerca los asuntos electorales.

Presidió esta reunión el señor Gumbau. Hablaron los señores Rufart y Moret.

Después el señor Loperena, como secretario de la comisión electoral, dió cuenta de los trabajos realizados por ésta y los que estaban en proyecto para realizar antes del próximo domingo. Entre estos últimos pueden citarse los mitins que se han de celebrar en Caldas de Malavella, Cassá de la Selva, Riudellots, Fornells y Ossor, en los que tomaron parte los señores Carreras, Gumbau, Prats y otros.

Antes de terminar el señor Loperena, hizo un llamamiento a la juventud que no tiene voto, para que el día de las elecciones, reunidos en grupos y recorriendo los colegios electorales de los pueblos, puedan servir de garantía a la sinceridad del sufragio.

Al momento se ofrecieron cuantos jóvenes estaban en el local.

El señor Roger propuso un voto de gracias para la comisión, acordándose así por unanimidad.

El señor Gumbau resumió el acto y dióse por terminada la sesión.

DESDE S. FELIU DE GUIXOLS

Mucho interés parece tienen algunos de mis conciudadanos para conocerme, y a fé que no es difícil. Entre mis amigos, que son muchos, no es desconocido el *Nan del Puig Garí*, y aún cuando, no habiéndome pasado mis pobres escritos del círculo de estos amigos, ellos se bastan y se sobran para divulgarlo. Pero sea conocido o no siga mi tarea.

Como V. señor Director me encargó le remitiera asuntos de actualidad, acaso no doy a V. noticias con tanta prodigalidad como V. esperaba. Pero son muchas mis ocupaciones particulares, y además es difícil ser tan verídico como yo desearía habiendo de tomar las noticias por referencias, ya que, cada cual lleva el agua a su molino.

El conflicto municipal que parecía iba a dar mucho juego, con sentimiento de alguien, se ha solucionado. Ha habido unas cuantas víctimas, como siempre, del ramo de empleados, y una solución justa, justísima, en consumos; la anulación de los derechos sobre las especies que eran demasiado gravadas.

Ha hecho bien el Ayuntamiento, pues la vida es cara, sobre todo para la clase obrera, y justo es que se la atienda.

Estamos en plena actividad electoral, y, he de confesar a Vd. que jamás había visto tanta fiebre. Ya sabe Vd., que este distrito ha sido siempre eminentemente re-

publicano; que los federales han contado siempre con una buena mayoría y que los republicanos unitarios han representado siempre un gran papel. Pues hoy se han olvidado todas las diferencias y todos a una votarán al señor Vallés y Ribot, al cual le votarán también los catalanistas y cuantos desean la paz, la tranquilidad y la justicia, para el país.

Sin temor a exagerar puede usted asegurar que la mayoría que alcanzará el señor Vallés en esta población, será mucha y que a Roura, le espera una derrota justa y merecida; derrota que no han de tomar como propia los liberales, ya que ninguno de estos ha considerado como a tal a dicho señor, si no que, ya antes de afirmarlo su abogado Sr. Catalá, se le tenía por un *político de oficio*.

Por fin el país quedará tranquilo y no estará a merced de quienes desean vivir a su costa.

Para probar como está la opinión basta saber que, durante tres ó cuatro días trabajó una brigada de cuatro ó cinco individuos, construyendo un camino que debe conducir a la punta de donde ha de partir la escollera del puerto, y como el público la dió en decir que aquello todo eran espejuelos electorales retiraron dicha brigada. No diremos tal, pero que lo parecía, sí, y que, si alguien pensó que esto podría darle algún resultado ha sido muy torpe, y dá a comprender que no conoce a nuestro pueblo.

La cuestión del puerto hubiera siempre entusiasmado y entusiasmara aún, pero sea ó no justificada, hoy lo tomamos como un *cartucho de perdigones*.

Nan del Puig Garí.

20 Abril 1903.

TEATROS

A vuela pluma haremos esta revista. Numeroso fué el público que llenó nuestros coliseos el pasado domingo.

En el Principal, por la tarde representaron el drama histórico *La jura en Santa Gadea*.

Poco podemos decir sobre el mismo, es una obra perteneciente al antiguo repertorio.

La ejecución fué esmerada, distinguiéndose todos los artistas en el desempeño de sus respectivos papeles.

Por la noche fué presentada con mucho agrado del público la bien escrita comedia *Los hijos artificiales*, de la que ya nos ocupamos el día de su estreno.

En donde mas se lució la señora Calderon, fué en la representación del monólogo *Las macetas*, poniendo de manifiesto las muchas y buenas facultades que posee.

Fuó justamente aplaudida por el público.

En los *Jardines de Novedades* debutó el sábado la simpática coupletista y bailarina *Petit Otero*, artista de mucho *chiche*, que hizo salir de sus casillas a mas de algun señor grave del público.

La compañía del señor Bosch, puso en escena hermosas zarzuelas, que fueron interpretadas con mucho acierto, habiendo merecido justo éxito.

Clinica del Cirujano-Dentista

ARTURO F. ROSÉS

Ex-alumno del Colegio de Medicina de Barcelona. Graduado en la Facultad de Medicina de Madrid. Practicante y Cirujano-Dentista de los establecimientos de Beneficencia provincial.

Construcción de dentaduras, últimos sistemas.

Operaciones sin dolor.

Tratamiento y curación de las enfermedades de la boca.

Veinte años de práctica en hospitales.

S. Francisco, 7, 2.º—Gerona.

NOTICIAS

En el expreso de ayer mañana salió para la Corte, acompañado de su señora, el conocido cirujano dentista de esta ciudad, don Camilo Fontbernat, con objeto de asis-

tir al Congreso de Médicos que ha de celebrarse en Madrid el 23 del actual.

A las ocho de la noche del pasado domingo, cierto sujeto que había bebido algunas copas de más, armó un regular escándalo en la Rambla de Alvarez.

Siendo detenido por los agentes de la autoridad se negó a seguirlos, tumbándose en el suelo y dando furiosas patadas al aire.

Tuvo que ser conducido casi arrastrado a los calabozos de las Casas Consistoriales, en donde quedó durmiendo la mona.

Con mucho entusiasmo se celebró el pasado domingo un mitin republicano de propaganda electoral en Amer, en el que hablaron entre otros, los Sres. Carreras, Prats y Piferrer.

Ayer a las once y media, en la calle de la Forsa, un carruaje de la agencia Puigjorriol, atropelló a uno de sus conductores, habiendo sido auxiliado en la farmacia del señor Garriga.

La *Gaceta* publica el nombramiento de médico de los baños de Santa Coloma de Farnés, a favor del Dr. D. Francisco Bofill.

Llamamos la atención del Sr. Administrador de Correos de esta provincia, acerca la carta de Torroella de Montgrí que publicamos en otra sección de este número, en la que se da cuenta del extravío que sufren los números de nuestro periódico que van dirigidos a aquel distrito.

Confiamos en que el Sr. Jimenez dará las más enérgicas órdenes para reprimir el abuso.

Ayer se administró el Santo Viático a los vecinos enfermos de la parroquia de la Catedral, los cuales por su dolencia no pudieron cumplir con el precepto pascual durante la pasada Cuaresma.

Hoy y mañana harán lo propio las parroquiales iglesias de San Félix y Mercadal respectivamente.

Sin incidente alguno celebró ayer sesión la Junta provincial del Censo, no habiéndolo hecho el pasado domingo por no haberse reunido número suficiente de señores vocales, habiéndose proclamado los candidatos para las próximas elecciones para diputados a Cortes y procedido a la designación y clasificación de interventores.

Esta mañana se verificará en la Audiencia provincial un juicio oral para ver la querrela procedente del juzgado de Olot que por el delito de injurias se sigue contra José de Sitjer Correr.

Representará a la parte querellante el abogado señor Ibran, estando encargado de la defensa el letrado señor Ferrer.

Esta tarde celebrará sesión de primera convocatoria nuestra corporación municipal, si para ello se reune número suficiente de señores concejales.

En el *Boletín Oficial* de la provincia, correspondiente al día de ayer, no se inserta mas disposición de interés general, que la convocatoria de la Junta provincial del Censo para el día 1.º del próximo Mayo.

Ayer se celebró en la Audiencia el sorteo de jurados correspondientes al próximo cuatrimestre.

A consecuencia de la terrible cogida que sufrió en la plaza de toros de Barcelona el pasado domingo el diestro *Padilla*, seguramente no podrá tomar parte en la corrida que el 3 del próximo Mayo se celebrará en Figueras.

En las ferias y fiestas que se celebrarán a primeros del próximo Mayo en Figueras, tomará parte la importante sociedad *Sport Figuerense*.

Ha organizado para el día 4 grandes carreras de velocípedos con arreglo al siguiente programa:

Primera carrera, Internacional, 3.000 metros, 3 premios. Primero de 140 pesetas.

Segundo de 70 pesetas. Tercero de 35 pesetas.

Segunda carrera, Nacional, 2.000 metros 3 premios. Primero de 140 pesetas. Segundo de 70 pesetas. Tercero de 35 pesetas.

Tercera carrera, Provincial, 2.000 metros 3 premios. Primero de 80 pesetas. Segundo de 40 pesetas. Tercero de 20 pesetas.

Cuarta carrera, Local, 2.000 metros 3 premios consistentes en tres objetos de arte.

Formarán el jurado los señores D. Carlos Cusi, como presidente; D. Juan Fort, D. Pedro Vives, D. Juan Giralt Prigau, don José Torremilans y don José Fina como vocales; D. Ramon Montada, secretario; don Guillermo Roca, juez de salida; don Juan Gou, juez de llegada; don José Villanova, juez de tiempo; don Estéban Trayter, don Salvador Dalí, don José Monegal, don Narciso Pey, don Joaquín Carreras y don Eduardo Vergés, como comisarios de pista.

A más de las carreras se celebrarán en el velódromo otros festejos, suelta de palomas mensajeras y elevación de globos aerostáticos.

Ayer noche se celebró un mitin republicano en Santa Coloma de Farnés, en el que tomaron parte los señores Roselló y Palma.

Esta mañana celebrará sesión la Diputación provincial, en la que tomarán posesión de sus cargos los diputados elegidos en las pasadas elecciones, constituyéndose la nueva corporación.

Dícese que el próximo viernes se celebrará en esta ciudad un mitin catalanista de propaganda electoral.

Esta noche se pondrá en escena en el Teatro principal la preciosa comedia en tres actos *La flor del Almendro*.

El teatro *Jardines de Novedades* anuncia, también para esta noche, las zarzuelas *María de los Angeles*, *Lo pasado, pasado* y *El cabo primero*.

Dado lo escogido de los programas, creemos que se verán favorecidos por la concurrencia nuestros coliseos.

Nuestro amigo don Jaime Padrosa que con el título de *L'Express* hace el servicio de encargos y paquetes entre Gerona y Barcelona, ha organizado un nuevo servicio diario combinado para todas las poblaciones de Cataluña con economía, prontitud, seguridad, reserva y respondiendo de los extravíos. Se reciben encargos hasta las ocho de la noche en casa don Juan Homs, esterero, calle de Besadó, núm. 2 y hasta las tres de la madrugada en casa don Juan Barris, hostería, calle del Carmen, 2 y en Barcelona calle del Oli, 12, 2.º, 1.º

Instalaciones completas de para-rayos y timbres eléctricos, por el óptico electricista Pedro Colodón, calle Mercaders (Neu) 1, Gerona.

PERFECTO ACUERDO

Existe una sola cuestión en la que todos los pueblos se hallan de acuerdo, y es una cuestión vital, puesto que se trata de los triunfantes resultados obtenidos en todas las partes del mundo por el verdadero Hierro Bravais en gotas concentradas. A él corresponde el honor de haber regenerado la sangre de todas las razas y de haber destruido de los cuerpos más débiles sus primordiales enemigos, la pálida clorosis y la desolante anemia.

Confirmado por la práctica

Las dispepsias y dolor de estómago con anemia, le úlcera del estómago, la neurastenia gástrica y la inapetencia, se curan con el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*.

Sección telegráfica

Servicio especial de *«La Lucha»* Madrid 20, a las 4.

Silvela en Palacio

Como de costumbre, a las doce ha estado en Palacio el presidente del Consejo de ministros despachando con el Rey.

Elixir Callo

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito farmacia CALLO, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de José María Pérez y D. E. Vives.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (ligereza de digerir) raquilismo crecimiento deficiente y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el «creditadísimo»

Lo ha enterado de los asuntos de actualidad, sin haber puesto nada á la firma.

Lo que dice Silvela

A la salida de Palacio, el señor Silvela fué preguntado por los periodistas acerca del rumor que han publicado algunos periódicos, referentes á que el pretendiente había amenazado atacar la plaza de Melilla, si el comandante general de dicha plaza no expulsaba á los leales refugiados en ella, ha manifestado que ninguna comisión del pretendiente ha ido en nombre del Roghi á visitar á dicho comandante general, y por lo tanto que no es cierto que amenazara á éste con hostilizar la plaza.

Tampoco es cierto, ha añadido el jefe del Gobierno, que España tenga nada que ver con la Aduana mora, pues esta cuestión era sola y exclusivamente de la competencia del Sultán y ellos, pues España solo tuvo intervención directa con la referida Aduana cuando tuvo que cobrar la indemnización.

Afirmó el presidente del Consejo que los que hayan propalado esta noticia, no conocen nuestro tratado con Marruecos.

El arsenal de la Carraca

Referente al arsenal de la Carraca, ha dicho el señor Silvela que no existe ningún conflicto, pues existen créditos bastantes hasta que se abran las Cortes, en cuya fecha se pedirá y volará un nuevo crédito para que puedan seguir los trabajos.

Lluvias

Según telegramas recibidos de Sevilla y Huelva, se sabe que en aquellas provincias ha llovido en abundancia.

Lo de Córdoba

Según telegramas oficiales recibidos de Córdoba, se sabe que en aquella ciudad reina completa tranquilidad.

Hoy ó mañana se reunirá la junta de autoridades para tratar de levantar el estado de Guerra, de persistir la actual tranquilidad.

—Según el presidente del Consejo de ministros, en las demás provincias de España reina tranquilidad completa.

Firma del Rey

El ministro de Gracia y Justicia ha despachado con el monarca, poniendo á la firma varios decretos que no revisten ninguna importancia.

El estado de Fuentes

El espada Fuentes sigue mejorando con suma rapidez.

Los médicos confían en que pronto se podrá trasladar á Sevilla, de seguir mejorando rápidamente.

Las pulsaciones son cuasi naturales y la fiebre ha descendido mucho.

La casa del enfermo está muy visitada de toreros y amigos particulares.

Se reciben telegramas de toda España interesándose por la salud del diestro sevillano. —Reig.

Los toreros heridos Padilla

Barcelona 20, 5'40.

El espada sevillano Padilla, cogido en la corrida de ayer tarde, está bastante aliviado.

Tiene 36 grados 8 décimas de temperatura y 77 pulsaciones.

Está muy animoso y cree que podrá torear el próximo mes de mayo.

Conejito

El valiente matador cordobés Conejito está con poca diferencia en el mismo estado que los días anteriores.

A las doce los médicos Raventós y Falguera, le han levantado el apósito.

Le han practicado una cura dolorosa que ha durado mas de hora y media.

El parte facultativo colocado en la pizarra de la enfermería, es el siguiente.

Temperatura 37 grados decimas y 104 pulsaciones por minuto.

Las placas de vitalidad dudosa del pié van limitándose, en el ademadorso pié y pierna.

El estado general del herido sin variación. —Reig.

Fallecimiento de Daniel Ortiz

Barcelona 20, 6 tarde.

A las dos de esta tarde ha fallecido el popular escritor don Daniel Ortiz, redactor de *La Publicidad*.

Sufrió á la una un ataque de asistolia falleciendo despues de grandes sufrimientos.

Velan el cadáver redactores de *La Publicidad*.

El entierro tendrá lugar mañana por la tarde, y será civil. —Reig.

El Congreso médico

Madrid 20, á las 6.

En el Paraninfo de la Universidad Central, se ha celebrado bajo la presidencia del ministro de Instrucción publica señor Allendesalazar el segundo Congreso internacional de la prensa médica.

El acto se ha visto en estramo concurrido, habiendo muchas notabilidades que han venido de diferentes puntos del extranjero.

A la sesión han acudido muchas señoras presentando el local deslumbrador aspecto.

Una banda de música ha amenizado el acto.

El secretario general ha dado lectura á una memoria alusiva al acto celebrado.

El Sr. Allendesalazar, ha manifestado declaraba abierto, en nombre del Gobierno, el Congreso médico.

De política

Transcurre la tarde la política muy aburrida.

Solo se habla de elecciones y de la destitución del Sr. Rodrigo Soriano.

Los políticos aplauden sin reserva este acto del Sr. Salmerón.

Fuera de estos extremos, nada ocurre en Madrid que merezca ser comunicado. —Reig.

Carlistas y Catalanistas

Barcelona 20, á las 9.

Cada día es más grande la tirantez entre carlistas y catalanistas.

Se asegura que importantes elementos que hasta ahora han militado dentro del campo catalanista, disgustados por la actitud poco correcta que desde hace días vienen siguiendo estos elementos, se han pasado á las huestes carlistas para luchar en las próximas elecciones al lado del señor Mella.

Toda la prensa sin distinción de matices, combate á los catalanistas, afirmando que con su política rastrea, se han creado odios tan grandes en la opinión pública, que ellos mismos se han preparado el entierro del partido.

LOTERIA

Premios Mayores

| | | |
|--------------------|---------------------|-------------------|
| 15509 | con 140.000 pesetas | Novelda. |
| 1428 | » 65.000 | » Madrid. |
| 19740 | » 32.000 | » Madrid. |
| Con 3.000 pesetas. | | |
| 13375. | Almería. | 8080. Valencia. |
| 8084. | Madrid. | 29221. Barcelona. |
| 2846. | » | 2700. Portbou. |
| 7127. | » | 14611. Sevilla. |
| 15137. | » | 806. Haro. |
| 9817. | » | 1954. Barcelona. |
| 22782. | » | 12782. » |
| 27794. | » | 1905. » |
| 9859. | Zaragoza. | 25906. León. |
| 16651. | Pontevedra. | 28428. Murcia. |
| 278. | Mataró. | —Reig. |

Boletín religioso

SANTO DE HOY
San Anselmo obispo
CUARENTA HORAS
En la Iglesia de las Adoratrices
CORTE DE MARÍA
Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de los Angeles en el Mercadal.

Oficial cajista

Se necesita uno en la imprenta de este periódico.

Revista bursátil

Telegramas del Banco Hispano-Americano

Cotizaciones del día 20 de abril de 1903
(De nuestro servicio particular)

BOLSIN DE LA MANANA

| | |
|-----------------------------|-------|
| Interior 4 por 100. | 75'37 |
| Acciones ferrocarril Norte. | 59'85 |
| Id. M. Z. A. | 95'00 |
| Id. Orense. | 33'35 |
| Francos. | 36'30 |

CIERRE BOLSA A LAS 4 TARDE

| | |
|---------------------------|-------|
| 4 por 100 Interior. | 70'45 |
| 5 por 100 amortizable. | 95'00 |
| Acciones del F. C. Norte. | 58'65 |
| Id del F. C. de M. Z. A. | 94'80 |
| Id. Orense. | 33'25 |

| | |
|----------------------------------|--------|
| Obligaciones 5 por 100 Almansas. | 103'75 |
| Id. 4 1/2 por 100 Alicantes. | 99'50 |
| Id. 2 1/2 por 100 Francias. | 59'12 |
| Id. Municipales 5 %. | 101'25 |

| | | |
|----------|------------|--------|
| PARÍS | Exterior. | 86'05 |
| | Nortes. | 205'00 |
| | Alicantes. | 328'00 |
| Francos. | 36'50 | |

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL

Compañía cómica-dramática dirigida por el primer actor D. José Gonzalez

Funcion para hoy martes

Estreño de la comedia en 3 actos

LA FLOR DEL ALMENDRO

y el juguete en un acto

LOS CORRIDOS

A las 8 y media.

TEATRO JARDINES DE NOVEDADES

Compañía de zarzuela de género chico dirigida por don José Bosch

Funcion para hoy martes

Las zarzuelas en un acto,

MARIA DE LOS ANGELES

LO PASADO PASADO

EL CABO PRIMERO

A las 9 en punto.

Entrada general, 50 céntimos.

REGISTRO CIVIL

Defunciones y nacimientos ocurridos en esta ciudad el día 20 de abril.

Defunciones: Varones, 0.—Hembras, 4.
Nacimientos: Varones, 0.—Hembras, 0.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

FOLLETIN DE «LA LUCHA» (39)

Por una mujer

—¿Está decidido ese pobre hombre?—pregantó Delaguillire, echando pié á tierra.

—Si señor. ¡Ah! el buen viejo tiene valor; pero por Dios os ruego que tratéis de hacerle sufrir lo menos posible.

—Os lo prometo solemnemente, amigo mio: operaremos pronto y bien.

Y dicho esto, empujó el cirujano la puerta de la casa y entró en la alcoba del señor Bilain, diciéndole:

—¡Hola, valiente! Parece que nos hemos puesto en razón, ¿no es esto? Muy bien, así me gusta.

—¡Ah, señor!... Solo por mi hijo me he resignado.

—Ea, pues; no hay que perder ti-

empo en ese caso; todo ello será cosa de un abrir y cerrar de ojos.

—¡Oh! ya sé lo que es eso, porque lo he visto en campaña, pero me gustaría más una buena botella... Es méenos duro de tragar.

—¡Ah! ¿habeis servido, señor Bilain?

—Si, en Africa,—contestó el anciano con fanático orgullo.

—Eso me tranquiliza por completo, porque habeis de saber que de aquellos tiempos á los presentes hemos adelantado mucho y ha hecho la ciencia grandes progresos.

—En ese caso, tanto mejor. Pero por breve que sea la cosa, me figuro que ha de parecerme bastante larga todavía, ¿no es verdad, señor doctor?

Tomás, á quien estas frases habian conmovido profundamente, se acercó á estrechar las manos á su padre y permaneció cerca de él de manera que pudiese ocultarle los preparativos de la

operación que el interno había comenzado, previa una seña de Delaguillire, mientras este conversaba con el anciano en tono jovial, á fin de infundirle valor no dejándole reflexionar sobre la situación.

El interno extrajo de un saquito tiras, hilas y vendas preparadas para el caso, y abrió una larga caja que encerraba instrumentos de cirugía, cuyo brillo fatídico causaba espanto á los ojos.

¡Cuántos gritos de dolor habian ya arrancado aquellas herramientas de sajar, cortar y coser carne humana!

Delaguillire llamó á parte á Dubois, separándola de la cama por medio de una seña.

M. Paulet (era el interior) y vos no sois bastantes para ayudarme—le dijo en voz baja—necesitaríamos un hombre fo zude.

—El hijo, en tal caso—contestó Dubois señalando á Tomás con el gesto.

—¿Creeis que se prestará á ello?

—Ahora lo sabremos.

Y dirigiendose al prometido de Juana, le preguntó el doctor Dubois:

—¿Os sentis con valor para ayudarnos, querido Bilain?

Ante aquella pregunta, que no esperaba, Tomás palideció; sin embargo, contestó con voz firme:

—¿Que tendré que hacer para ello señor?

—Sujetar al señor Bilain, con M. Paulet y conmigo, durante la operación.

—Está bien, señor, os ayudaré—respondió al punto Tomás con acento resuelto, á pesar de la profunda emoción que experimentaba.

—Eso es, hijo mio—dijo el anciano en tono de aprobación—conozco que tu presencia me hará mucho bien, es decir, hará que sean menos mis sufrimientos.



PRODUCTOS FARMACÉUTICOS
DEL **Dr. FERRER**, BARCELONA
Oficina de Farmacia, Plaza del Angel, 6.

Elíxir Tónico Nervioso Ferrer

A BASE DE Valerianato amónico

Contra todas las enfermedades y molestias que tienen por causa un desequilibrio del sistema nervioso. No produce alteración de ninguna clase en el estómago e intestinos, favoreciendo más bien su funcionamiento.

VENTA EN GERONA

FARMACIA DEL **Dr. Perez Xifra**

AL POR MAYOR: Sres. VICENTE FERRER Y C.ª BARCELONA

LA LIBERIA

Sociedad mutua de seguros contra accidentes personales del trabajo

Barbará, 14, principal.—Barcelona

Por la ley de 30 de Enero de 1900 el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos a sus obreros, sean o no originados por los mismos operarios o por descuidos aun cuando el patrono no haya adoptado todas las precauciones imaginables.

La asociación de seguros mutuos autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono o del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la **mutualidad**, ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsarán solo el 35 por 100 de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales a los accidentes que ocurran, no pasando el total del valor de la prima anual.

Delegados en todas las provincias.

En la de Gerona, **D. Gerónimo Mas**, calle den Vern.

CONFITES ANTI-VENÉREOS COSTANZI



ROOB ANTISIFILITICO
INYECCION VEGETAL

Las celebridades medicas nacionales y extranjeras, despues de una larga experiencia se han convencido y certificado, que para curar radicalmente la purgación recien te y crónica, goa militar prostatas úlceras, flujo blanco de las mugeres, arenillas, catarro de la vegiga, cálculos, retenciones de orina, escozores uretrales, y en 20 ó 30 dias los estreñimientos uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años y evitar las peligrosísimas sondas, no hay medicamento mas milagroso que los **Confites** ó inyecciones **Costanzi**. Tambien certifi can que para curar cualquier enfermedad sifilitica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el **Roob Costanzi**, pues no solo cura radicalmente la **sifilis**, sino que esurpa los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor **Angelo Costanzi**, calle Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite a los incrédulos el pago una vez curados. Consultas medicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona, todos los dias á las 12, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precio de la inyección, 4 pesetas. Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob-antisifilitico, pesetas 4. De venta en las acreditadas farmacias y en casa del autor, Diputación, 435, Barcelona.—En Gerona en las farmacias de J. M. Perez, Abeuradors, 2 y 4.—Francisco de A. Roca, Cort-Real, 4.—Joaquin Coll, Rambla Libertad, 6.

Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

Calma instantáneamente el dolor de muelas.

Conserva y hermo sea la dentadura

Emblanquece y dá brillantez al esmalte de los dientes.

Vigoriza las encías.

Limpia la boca dejándola agradablemente perfumada.

Fortalece los dientes y las muelas.

Evita la caries ó la detiene si existe ya.

Comunica grato perfume al aliento.

Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

Sociedad gral. de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Abril de 1903

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldra de Barcelona el 21 de Abril, directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

ALGERIE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de S. Francisco, 25, pral.

ANUNCIOS MORTUORIOS

admiten en la imprenta de este Diario hasta á las 11 de la noche.



La calvicie ha sido por fin vencida!

POR E.

DOCTOR V. STAKANOWITZ

CON EL USO DE

LA LOCIÓN CAPILAR ANTISEPTICA

NACIMIENTO, CURSO Y CURACIÓN DE LA CALVICIE

Encuéntrase el microbio de la calvicie en el aire, se pone en contacto con la epidermis fijándose entonces en ella por hallarse ésta impregnada del *sebum*, no obstante su permanencia en la epidermis es más ó menos duradera segun encuéntrase mayor ó menor facilidad para continuar y desarrollarse en la misma, asi encontramos que en las regiones desprovistas de pelo no se detienen mucho tiempo, mientras que en el cabello y aun en la barba la estancia del microbio es más duradera, pues la grasa y humedad del pelo y la mayor elevación de temperatura le favorece. Penetrando en el orificio pilario y por el mismo en las *glándulas sebáceas* se multiplica el microbio en el liquido producido por éstas y atrastrado por el *sebum* invade el foliculo, la papila y demás partes del pelo, el cual se decolora, pierde la brillantez, disminuye su calibre y finalmente cae. Produce asimismo una inflamación de las *glándulas sebáceas* las cuales vertiendo en abundancia su liquido infecta toda la superficie del cuero cabelludo.

El *sebum bacillus*, además de ser el causante único de la calvicie senil, le encontramos en todas las enfermedades del pelo. Los cabellos ó pelos al caer renacen siempre pero su calibre es cada vez menor y al cabo de varias caídas, llega á un estado estacionario convertido en un velo finísimo.

El calvo cuenta pues en su cuero cabelludo tantos vellos como cabellos tuvo en el mismo la regeneración de este vello es por lo tanto la curación de la calvicie.

Con lo espuesto queda demostrado la utilidad del específico Loción Capilar Antiséptica pues es indiscutible que con su uso desaparece toda enfermedad anteriormente descrita y como consecuencia lógica la calvicie y todas las enfermedades del cuero cabelludo.

Depósitos en Gerona: F. Maresma, Abeuradors y Mercaders.—Farmacia Moderna de Salvador Murtra, Rambla.—Perfumería de José Boner, Rambla y Abeuradors.—Consuelo Vallmajó, Rambla y Plateria.

Precio del frasco, 750 pesetas

EL Jarabe de Fosfato de cal, GELATINOSO CON Bálamo del Tolú

del Doctor **J. M.ª Perez Xifra**, produce resultados muy seguros en los casos crónicos pulmonares y bronquitis persistentes. Recomendado con gran éxito en los casos de raquitismo, escrofulismo, tuberculosis, produciendo los mejores resultados, en el estado de emlencia, en la lactancia, en los casos de debilidad general y nerviosa, en las convalecencias bantas, en las enfermedades de los huesos, fracturas y las que dependen de pobreza de constitución. **CURA LA TOS**

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 3 y 31 Enero, 28 Febrero, 28 Marzo, 25 Abril, 23 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 15 Agosto, 12 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 Diciembre directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra China, Japón la Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 16. de Santande el 19 y de Coruña el 20 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, Isla de Santo Domingo, Centro América y Norte y Sur del Pacifico.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 23, de Málaga el 28 y de Cadiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. Tambien se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, el 13 de Málaga y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacifico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. Tambien carga para Maracaibo, Garupano y Trinidad con trasbordo en Curacao.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.—Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, **D. JUAN BOXA**.

REVELADOR BUSQUETS

Especial para toda clase de instantáneos

No vela, no altera, no mancha.

PRECIO DEL FRASCO 5 REALES

Hijos de A. Busquets y Durán

S. Pablo, 19. —BARCELONA.—Teléfono, n.º 60

Almacén de drogas y productos químicos; surtido completo de cámaras, objetivos, cubetas, obturadores, cartulinas, papeles preparados, placas y demás artículos de fotografía. Catálogo gratis.—Depósito general de las PLACAS LUMIERE.

Recomendamos el viraje fijador Busquets

vira y fija á la vez—1 peseta frasco

JOSÉ BONFILL

AGENTE DE NEGOCIOS

Se tramitan toda clase de expedientes, reclamaciones y se gestiona su resolución; representaciones de Ayuntamientos y particulares en las Oficinas públicas.

Gerona.—Mercaders, 6, 2.º—Gerona.